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  彰化縣聚落建築群中興莊委託民間營運管理（OT） 

公聽會紀錄 

壹、 時間：112 年 12月 16 日（星期六）下午 2 時 30 分 

貳、 地點：彰化縣立圖書館 1 樓演講廳（彰化市中山路二段 500 號） 

參、 主席：張局長雀芬                                      

肆、 意見紀錄（依發言順序記錄）： 

一、黃議員千宴 

中興莊可以說是彰化縣最漂亮的地方，希望藉由各界的努力，讓

中興莊再次被看見。 

二、陳議員銌銌 

（一）基地入口處小，以至於遊客經常會錯過，建議加強周邊的指

標系統。 

（二）未來基地的營運模式應該朝多元化發展，除了青創之外也可

以引入多元的商業模式，使中興莊更為活化、熱絡。 

（三）周邊的停車空間需要再考量，讓基地變成好玩之外，也是好

抵達的地方。 

三、李議員成濟 

目前基地還有許多地方要改善，這需要大家一起努力，讓彰化縣

唯一的眷村能夠發揚光大並且成功吸引外國遊客。 

四、高理事長華國（彰化縣中興莊眷村人文協進會、村長） 

（一）基地屬於重要的文化資產，最大的特色是每一戶建築外觀都

不同，最一開始是茅草形式，隨著子孫的增加，各戶開始發

展出不一樣的特色，然而我們最應該思考的是：如何找出跟

其他眷村不一樣的地方？像是我們有青島國術館，應該要好
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好發揮其特色，保留、傳承並發揚。可以跟基地旁的中山國

小合作，開立國術青少班，藉以保留中興莊的武術特色。眷

村美食與其他眷村其實都差不多，我們特別的就是武術，如

此一來就可以做出跟其他眷村不同的樣子。 

（二）我們非常關心中興莊的保存及發展，是否可以在基地內提供

中興莊眷村人文協進會可以使用的空間？ 

（三）請機關協助處理基地周邊房屋(彰化市中山路二段 810 號，

從天皇日式烤肉飯進入後方右邊遮雨棚、鐵皮加蓋等區域)

被佔用的問題，以利創造更多可以利用的空間。 

五、楊議員子賢 

基地的交通運輸系統需要與周邊不同功能的建築空間與園區等

作連結。 

六、方先生力非（彰化縣中興莊 54號眷戶） 

中興莊出入口道路寬度需要謹慎處理，出入口有許多閒置空房，

請縣府購置處理。 

七、黃執行長信彰（人文國際股份有限公司） 

（一）本案基地與其他園區不一樣，保留了其住宿功能，這是其他

園區沒有辦法做到的，可以增加遊客停留的時間，這是非常

好的規劃。 

（二）除了保存既有的眷村故事，目前已經進駐的店家也有屬於

自己的故事，這部分也可以珍藏並呈現出來。 

（三）基地位於巷道內，進出不方便，出入口需要進行分流管制。 

（四）桃園的馬祖新村現在經營的很好，可以納入規劃參考。 

（五）目前基地的部分空間由 6 個店家進駐經營，已累積一定程

度的量能，未來的進駐廠商若是願意與這 6 個進駐店家合
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作，是否可以在評選時納入加分？ 

八、常女士連芳（彰化縣中興莊 29號眷戶） 

29-1 號的房屋保存相當完整，但卻沒有在基地範圍圖內，龍山

里目前沒有社區活動中心，29-1號建議可以作為活動中心使用。 

九、葉負責人育君（中興莊青創據點卦山力+） 

（一）中興莊過去的居民經歷了數十場戰爭，每個人都可以說出

另人感動的故事，建議未來可以引入「真人圖書館」。 

（二）113 年 5 月我們進駐的六個店家就要退出並休息一年半，這

一年半的時間將形成一個斷層，要怎麼將現有的園區能量

延續下去呢？ 

（三）請問純商業模式及文化創作者的進駐，二者需要付擔的租

金會有差別嗎？ 

十、王女士依萍代表人（中興莊青創據點旅刺蝟工作室） 

基地除了有深厚的歷史背景，周邊的生態也相當豐富，可以思

考如何讓「生態」、「保育」成為基地的亮點之一。 

十一、林老師純芬（勤益科技大學博雅通識教育中心） 

基地原名為「中興新村」，與南投的中興新村名稱一樣，因為

擔心搞混而改為「中興莊」，請問理由是否足夠合理？有經過

正式的改名程序嗎？ 

十二、賴老師光邦（專家學者） 

（一）本案基地應強化與周邊景點的串聯。 

（二）未來基地的人潮進出皆仰賴其狹窄的街道，建議再思考

怎麼改善，亦或是可以加強其入口意象的呈現，像是突

顯入口處留存的眷村牌樓。 

（三）找出與在地的連結是眷村文化保留重點之一，基地的營
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運僅僅只是仰賴外地遊客是不夠的，應有適當的規劃，

以滿足在地機能並提供在地服務。 

十三、彰化縣文化局文化資產科 

基地周邊的土地權屬大多屬於國產屬（財政部國有財產署），

預計 112年年底會與國產署進行現勘，屆時將彙整此次公聽

會的建議，提供給國產署參考並釐清是否有佔用問題，本案

則依現行文化資產登錄範圍執行。 

十四、張局長雀芬（彰化縣文化局） 

（一）彰化縣擁有許多發展武術的重點學校，像是和美高中武

術隊及彰化師範大學的國術社，武術顯然是我們在地的

特色文化之一，將提供此次會議紀錄給教育處，期待能

協助推廣武術。此外，我們正在徵集眷村的老照片及美

食，將提供相關資料給未來的進駐單位參考，這部分需

要各位的支持，以利基地故事館的成立。 

（二）第三期的修復工程包含了入口處的整理，未來大客車將

規劃至八卦山停放，小客車則停放在基地旁的利和停車

場，基地內也會規劃機車停車場，人潮的引導、動線我

們正在規劃中，怎麼創造更多的停車空間我們也會再評

估。周邊的交通運輸、指標系統勢必會隨著基地的發展

逐漸完善，為了讓規劃更為順利，我們也很需要附近居

民與市公所的支持。 

（三）基地第一期工程完成之後，彰化縣文化局便開放 6 個空

間予青年品牌進駐，我們非常感謝也肯定各位青年的努

力。當時考量到基地後續還有工程要執行，進駐期間僅

能允諾 18 個月，且後續工程的執行會影響到店家營運，

為了配合修復工程，不適合展延進駐時間，造成不便，
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還請各位見諒、包涵。 

（四）29-1 號房是違章建築，未列在國防部名冊內，因此非屬

登錄建物。另若建物要成為里辦公室或活動中心需依建

築法取得合法使用執照，非依文資法。基於公共空間安

全考量，安全、消防等安檢標準較高，且位於山坡地，

若要依法取得執照，恐經費龐大且曠日廢時。 

（五）目前以全區委外經營作為評估，於未來的招商條件中，

將要求進駐廠商執行公益回饋、規劃敦親睦鄰之相關計

畫並展示中興莊之歷史故事。 

伍、 決議：各方意見供執行單位納入可行性評估報告書參考。 

陸、 散會：下午 4 時 30分。 


